
   各位领导各位专家，各位代表下午好，我下面讲的题目是应用汽车电子面临

的挑战，军工级的要求民品级的价格，这个说法在几年前西德的大众和日本的丰

田都谈到了这点，对汽车电子来说是严峻的考验和挑战。 

    我具体讲我们进行汽车电子研发工作遇到的情况收获和接触的内容和大家

分享，作为我们来说清华大学信息技术研究院对汽车电子领域时间补偿，对汽车

电子来说，这些电子技术人员应该有能力把汽车电子推向更高的水平，今天的主

题是同步开发，在上路我们说了一个笑话，文化大革命的时候在电子上叫做边设

计边施工，这个被否定了，我们在同步开发的时候概念这样的，我们要和车厂同

步开发，我们有这个技术车厂出新车型的时间在设计阶段我们开始介入，我们的

系统封在汽车电子单位具体的模块或装在壳子里面，在具体的车型有不同的要

求，不同的位置有不同的要求。 

    有六个内容，第一个是汽车电子产品需求；二、行业动向；三、汽车电子具

有明显特殊特征的嵌入式系统，这个和一般的嵌入式系统有特殊性；四、汽车电

子高可靠性特殊性；五、汽车电子开发方式和开发过程已经成为客户需求，过去

有很多人需要什么样的技术支持产品整车厂要求少，现在整车厂对电子产品要求

开发过程和开发方式也成为客户需求；六、管理保证，汽车行业相关的认证。过

去对于认证ISO9000认证很多企业当做形式，和汽车厂合作过程中我们接触了
16949，这方面有一些新的理解和认识。 

    第一个是汽车产业的需求，已经成为中国的支柱产业，另外全球的半导体市

场增长迅速，另外汽车使用的微控制器达到了40-100个以上，汽车电子数目增加

很快，对于汽车的需求量这个是统计数据，全世界的汽车产品达到6000-8000万

台，中国大陆汽车占的份额相当多，对我们投身汽车电子的人员来说有很重的责

任。这个也是为什么外国进入中国市场的生产投资销售的原因。 

    我们看这个数据汽车制造业年增长2-3%，汽车电子比如达到30%以上，2010

年前汽车电子元器件估计在400美元以上，告诉我们汽车工业汽车电子行业整个

的情况和增长率。 

    第二值得关注半导体行业的动向，比如说意法半导体英飞凌NEC都明确了
汽车电子的目标，日立公司专门成立了汽车电子实业集团，富士通也将汽车电子

列出发展的重要部门。我们看其他的消费类电子半导体厂商从来没有这样重视

过。 

    这些是国外的评论和报道，我们看第三个汽车电子是具有明显特殊性的嵌入

式系统，动力安全系统和车身控制系统和大家的理解有一些出入，车身控制系统

和人有关，还有娱乐和多媒体系统，三部分各自有网络系统，动力安全系统使用

500K CAN，车身控制系统使用100K CAN，娱乐系统使用其他CAN，在物理上
各自组成相对独立的网络通过网关联系，CAN和LIN可以控制汽车的成本。 

    第四汽车电子高可靠性需求，汽车电子部分单元工作环境恶劣，有一些部件

要求-40的125度，在工作的过程中-40到125度的功率不大的系统还可以，但大功

率的系统电流达到几十安培，负载是感性负载，要求-40到125度环境稳定我们作

实验确实需要认真对待，比如说加散热片，作高温实验把环境温度升到90多度的

时候电路板的器件掉落，在汽车电子上确实要有细致的考虑。还有湿热条件，在

实际检测中，继电器坏了而且进行测试的统一型号的继电器都坏了，后来我们发

现是线圈断了，一般说热的时候会出问题，实际上在湿热实验中说明国外和我国

的标准进行的测试都是有道理的，如果不作会在想象不道德地方出问题，我们要

找出原因防止发生类似的情况，再有一个是强烈振动，再有大功率感性负载多，



再有过电压、过电流、电源反接等。更重要的汽车电子里面涉及到人身安全的这

些都是高可靠性要求的一部分。 

    这些是我们用的仪器和设备，高低温的试验箱，这个是我们8个单元2个总线

的车身控制系统安装在发动机里面。这个是安装在排气管上温度要求达到125度。 

    第五汽车电子促进了嵌入式技术的发展，一个是促进了硬件的发展，第二促

进了总线技术的发展，硬件的发展我们发现作为机车级的芯片在国外的半导体厂

是不同的，汽车级的芯片生产线和消费品芯片生产线不同，尤其是比较重要的器

件，如果拿消费类产品的来用会出问题，还有促进了嵌入式软件的发展，最早的

时候20年前出来了汇编语言到高级语言到软件生成器，国外对汽车电子的开发一

个美国校友说在日本的本田作开发汽车电子，本田公司直接参与到设计开发过

程，设计程序只有由汽车接，不能由人接，我想和过去不同，他们为本田开发到

测试的时候发现了一个问题，这个问题出来以后动员所有人找这个问题，最后查

出是一条语句写的不合适，造成了使用的时候出现了问题，这种情况按照一般来

说不能说是编错了，包括有一些教授研究生改程序的时候按照自己的情况改了，

到后面出了问题到最后查非常困难，所以本田要求人设计万程序一定要机器来完

成。这个可以理解人的把握不如机器把握严禁，避免程序上的错误。 

第六、汽车行业相关的认证，我觉得接触了 TS16949 我觉得对技术人员要
求更多，它强调目标又强调过程，要干预你的过程，日本的汽车厂都没有接受

TS16949认证，中国和欧洲都在推这个认证，日本有自己的认证体系，汽车行业
的 16949认证在非汽车领域美国也有，成为软件硬件设计开发、生产、采购系统

的认证。所以在 16949中技术人员是一个非常重要的主线，这个是技术越来越重

要的表现，还有 TS16949 强调持续改进，包括技术、工艺、成本。我们真正考
察一个比较好的汽车企业汽车项目都是这样的，再有强调可追诉性和寻源，强调

问题原因的分析而且要兑现。这些是 16949认证。 

 


